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INTRODUCCIÓN 
La Conselleria de Sanitat ha implantado
hace algo mas de un año un sistema de
control de la prescripción médica basa-
do en algoritmos terapéuticos desarro-
llados siguiendo las indicaciones del
decreto-ley 2/2013 de Actuaciones
Urgentes de Gestión y Eficiencia en la
Prescripción Farmacéutica y Ortoproté-
sica1. Estos algoritmos son decididos
por el Comité Asesor de Posicionamien-
to Terapéutico (CAPOTE) y elaborados

por un grupo de expertos elegidos por la
propia Conselleria, que los diseñan
basándose en guías terapéuticas estable-
cidas por sociedades científicas y orga-
nismos oficiales, moduladas por las opi-
niones de los propios expertos. 

El resultado de este proceso es un
documento de consenso que establece
varios niveles de actuación para cada
patología analizada. Actualmente el que
mas afecta a los reumatólogos es el de
artrosis, pero también están en vigor

algoritmos de hiperlipidemias, de pato-
logías digestivas y de enfermedades
neurológicas, estando próximos a apare-
cer otros, incluyendo un algoritmo de
osteoporosis2. 

Estos algoritmos están implementa-
dos en el módulo de prescripción elec-
trónica MPRE, insertado en el sistema
Abucasis, que es de uso forzoso y obli-
gado para todos los médicos de la sani-
dad pública valenciana. Dado que
muchos compañeros han expresado ver-
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Objetivos: Los algoritmos terapéuticos desarrollados por la Conselleria
de Sanitat de la Comunitat Valenciana han sido cuestionados en diversos
ámbitos. Para conocer la opinión de los reumatólogos de esta Comunitat
a este respecto se ha elaborado una encuesta online dirigida a los socios
de la Sociedad Valenciana de Reumatología (SVR). 
Material y métodos: Encuesta presentada a los 143 socios de la SVR (89
de ellos socios numerarios) mediante un sistema online (Monkey Sur-
vey) abierto durante 3 semanas en el mes de Julio de 2014.   
Resultados: Se han obtenido 36 respuestas válidas. Un 97% de los res-
pondedores utiliza la receta electrónica de forma habitual. El 92%
encuentra los algoritmos terapéuticos inapropiados. Mas del 97%
encuentran que los algoritmos les dificulta realizar la prescripción en

algunos o muchos de sus pacientes. Casi el 64% de los respondedores
eliminaría totalmente el uso de algoritmos, en tanto que el 55% los modi-
ficaría a nivel informático y un 28% consideran que son conceptualmen-
te inapropiados. El 86% esta totalmente de acuerdo con el Posiciona-
miento de la SVR respecto a los algoritmos, y el 14% parcialmente. El
100% de los respondedores recomiendan que dicho documento se envíe
a la Conselleria con el fin de que se revisen los algoritmos informatizados. 
Conclusión: La gran mayoría de los reumatólogos que han respondido la
presente encuesta están disconformes con el procedimiento informático
insertado en la receta electrónica, y muchos también con el aspecto
conceptual de los algoritmos actuales. Es necesario un mayor consenso
sobre los algoritmos y una revisión de su implementación informática. 
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balmente quejas sobre la sobrecarga de
trabajo que la forma de implantación
que estos algoritmos producen en la
asistencia clínica diaria, y que se ha tra-
ducido en varias quejas oficiales de
algunas sociedades científicas y de los
Colegios de Médicos de esta Comuni-

dad Valenciana, hemos decidido hacer
una encuesta abierta sobre el impacto de
los algoritmos terapéuticos y la opinión
de nuestros compañeros reumatólogos
en este aspecto. 

Adicionalmente, se ha solicitado la
opinión sobre una propuesta de Posicio-

namiento de la SVR (incluido en este
número de la revista de la Sociedad
Valenciana de Reumatología y en su
web) que nuestra sociedad propone
remitir a la Conselleria expresando
nuestra opinión sobre este tema y reco-
mendando revisar tanto su contenido
como la forma de implementación en la
receta electrónica3. 

MATERIAL Y MÉTODOS
Se ha elaborado una encuesta de 7 pre-
guntas simples referidas a la implanta-
ción de algoritmos terapéuticos en la
Comunitat Valenciana. Seis de ellas son
de tipo respuesta múltiple y una de tipo
texto libre, para expresar comentarios
personales. La encuesta se ha diseñado
por la secretaría técnica de la Sociedad
Valenciana de Reumatología (SVR) uti-
lizando el sistema online Survey Mon-
key. Este sistema asegura que solo se
pueda responder una vez a la encuesta
para cada encuestado. 

Se ha enviado un mensaje de correo
electrónico a todos los reumatólogos
asociados a la SVR en el mes de julio de
2014 y se han dado tres semanas de
plazo para responder. 

RESULTADOS
Se envió la propuesta de encuesta a los
143 socios actuales que componen la
SVR. De éstos 89 son numerarios (reu-
matólogos titulados), 42 son agregados
(MIR, enfermeras, profesionales asocia-
dos) y 12 son jubilados o presidentes de
honor. De ellos, 14 viven en Castellón,
68 en Valencia, 58 en Alicante y 2 en
otras provincias. En total respondieron a
la encuesta 36 socios, que representan
un 25.2% del total de socios. Aunque en
la encuesta no se preguntó de forma
específica el tipo de socio que respon-
día, si consideramos que la mayoría de
los que utilizan el módulo de prescrip-
ción MPRE son los 89 socios numera-
rios, el índice de participación alcanza-
ría un 40,5% de éstos. 

Los resultados obtenidos para cada
pregunta realizada se exponen en la tabla
1. En conjunto, un 97% de los responde-
dores utiliza la receta electrónica de
forma (casi) exclusiva y el 94% usa el

OPINIÓN SOBRE LOS ALGORITMOS TERAPÉUTICOS: SI SON APROPIADOS O NO APROPIADOS.

PREGUNTA 3: ¿CUÁL ES SU OPINIÓN SOBRE LOS ALGORITMOS TERAPÉUTICOS DE LA CONSE-

LLERIA DE SANITAT QUE AFECTAN A LOS PACIENTES REUMÁTICOS: ARTROSIS, GASTROPATÍA

POR AINE...?.

FIGURA 1

a. Me parecen apropiados y
reflejan mi opinión y mi
práctica habitual en este
tipo de pacientes

b. Me parecen inapropiados,
bien sea por la considera-
ción de utilidad o seguri-
dad de los fármacos con-
siderados, o por la posi-
ción que ocupan en los
niveles del algoritmo

OPINIÓN SOBRE EL DOCUMENTO DE POSICIONAMIENTO DE LA SVR SOBRE LOS ALGORITMOS

TERAPÉUTICOS DE LA CONSELLERIA DE SANITAT DE LA COMUNITAT VALENCIANA. PREGUN-

TA 6: RESPECTO AL DOCUMENTO DE POSICIONAMIENTO DE LA SVR SOBRE LOS ALGORITMOS

INFORMATIZADOS.

FIGURA 2

a. Estoy totalmente de acuerdo, o
con casi todo el texto y posi-
ciones, y SI apruebo que la
SVR lo remita a la Conselle-
ría de Sanitat

b. Estoy parcialmente de acuer-
do, y SI apruebo que la SVR
lo remita a la Consellería de
Sanitat

c. Estoy parcialmente de acuer-
do, pero NO apruebo que la
SVR lo remita a la Conselle-
ría de Sanitat
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RESPUESTAS DE LA ENCUESTA SOBRE ALGORITMOS TERAPÉUTICOS DE LA CONSELLERÍA DE SANIDAD CV

TABLA 1

1. Indique los sistemas de prescripción que utiliza habitualmente en la asistencia de pacientes de sanidad pública:

Respuestas Porcentaje N

a. Receta electrónica (casi) exclusivamente 97,2% 35

b. Receta manual (rojas / verdes) (casi) exclusivamente 0,0% 0

c. Utilizo ambos sistemas 2,8% 1

d. Solamente hago asistencia privada, no veo pacientes públicos 0,0% 0

2. Al utilizar la receta electrónica, ¿ha tenido la necesidad de utilizar los algoritmos de prescripción informatizada?

Respuestas Porcentaje N

a. No los he necesitado porque no uso los productos o no veo ese tipo de pacientes 0,0% 0

b. He tenido que utilizarlos ocasionalmente (menos de 1 vez por semana) 5,6% 2

c. Los he tenido que utilizar de forma frecuente  (mas de una vez por semana) 94,4% 34

3. ¿Cuál es su opinión sobre los Algoritmos Terapéuticos de la Conselleria de Sanitat que afectan a los pacientes reumáticos: 
artrosis, gastropatía por AINE...?

Respuestas Porcentaje N

a. Me parecen apropiados y reflejan mi opinión y mi práctica habitual en este tipo de pacientes 8,3% 3

b. Me parecen inapropiados, bien sea por la consideración de utilidad o seguridad de los fármacos considerados, o 
por la posición que ocupan en los niveles del algoritmo

91,7% 33

4. ¿Hasta qué punto los algoritmos interfieren con su práctica clínica habitual?

Respuestas Porcentaje N

a. No interfieren con mi sistema de prescripción 0,0% 0

b. No me molestan porque no los utilizo, no son relevantes para mí 0,0% 0

c. Me dificultan moderadamente la práctica clínica, pero estoy conforme tal como están 2,8% 1

d. Me dificultan notablemente la prescripción en ALGUNOS pacientes con problemas relacionados con los algoritmos 41,7% 15

e. Me dificultan notablemente la prescripción en MUCHOS pacientes con problemas relacionados con los algoritmos 55,6% 20

5. En su opinión, los algoritmos terapéuticos que afectan a su especialidad: (puede elegirse mas de una respuesta)

Respuestas Porcentaje N

a. Están bien como están, los mantendría igual 0,0% 0

b. Los modificaría porque son conceptualmente inapropiados 27,8% 10

c. Los modificaría porque su implementación informática es inapropiada y es obstructiva 55,6% 20

d. Los eliminaría del todo porque atentan contra la libertad de prescripción 63,9% 23

6. Respecto al documento de posicionamiento de la SVR sobre los algoritmos informatizados:

Respuestas Porcentaje N

a. Estoy totalmente de acuerdo, o con casi todo el texto y posiciones, y SI apruebo que la SVR lo remita a la Conselleria de
Sanitat

86,1% 31

b. Estoy parcialmente de acuerdo, y SI apruebo que la SVR lo remita a la Conselleria de Sanitat 13,9% 5

c. Estoy parcialmente de acuerdo, pero NO apruebo que la SVR lo remita a la Conselleria de Sanitat 0,0% 0

d. Estoy en desacuerdo con la mayoría de puntos y NO apruebo que la SVR lo remita a la Conselleria de Sanitat 0,0% 0

7. Puede hacer algún comentario sobre el tema

COMENTARIOS N

10
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módulo MPRE al menos de forma sema-
nal. El 92% encuentra los algoritmos
terapéuticos inapropiados (Figura 1).
Mas del 97% encuentran que los algorit-
mos les dificulta realizar la prescripción
en algunos o muchos de sus pacientes.
Casi el 64% de los respondedores elimi-
naría totalmente el uso de algoritmos, en
tanto que el 55% los modificaría a nivel
informático y un 28% consideran que son
conceptualmente inapropiados. 

Respecto a la opinión de los responde-
dores sobre el documento de Posiciona-
miento de la Sociedad Valenciana sobre
Algoritmos Terapéuticos, el 86% está de
acuerdo con el texto y las posiciones,
mientras que un 14% está parcialmente
de acuerdo con el texto (Figura 2). El
100% está a favor que se remita ese docu-
mento a la Conselleria de Sanitat para
que reconsidere dichos algoritmos. 

CONCLUSIÓN
De acuerdo con los resultados de esta
encuesta online, la gran mayoría de los
respondedores encuentra que los algo-
ritmos son obstructivos para sus labores
habituales debido especialmente a la
forma en que están implementados en la
receta electrónica. Mas de la cuarta
parte consideran que son conceptual-
mente inapropiados y que deberían revi-
sarse ante nuevas evidencias. 

Podría cuestionarse la representativi-
dad de las respuestas al representar un
25.2% del total de socios. Dado que la
mayoría de los que usan la receta elec-
trónica son socios numerarios, el por-
centaje de respuestas en tal caso sería
superior al 40% lo cual es habitualmen-
te bien admitido como un porcentaje
significativo en las encuestas habitua-
les. 

Respecto al documento de Posiciona-
miento de la SVR3 el 86% de los respon-
dedores están totalmente de acuerdo con
el texto tal como se presenta, y el 100%
están a favor de que se envíe a la Conse-
lleria de Sanitat para que se modifique el
contenido de los algoritmos y especial-
mente se corrija su implementación en la
receta electrónica, que actualmente difi-
culta notoriamente las labores habituales
del médico en su práctica diaria.
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